

POR LOS CAMPOS

Desde el momento en que me pongo a escribir estas cuartillas, seguramente más de dos millones de hombres, bajo el sol y sacudiéndose la cara con las espigas, van segando los granos que la tierra produjo. No sé de trabajo más rudo ni más violento que este trabajo de los campos, que involucra a los hombres en polvo, que los abruma y los huela, que hoy les llena de esperanza y mañana los hunde en la miseria. Ignoro si en los ojos del obrero industrial de la ciudad se ilumina el odio; pero en los ojos del labriego, en el de Castilla más que en el levantino, constantemente asoma el temor y la humillación. Con la Naturaleza no valen vanidades. Se refleja que en las comunidades de jesuitas se acostumbra a producir la humillación, dejando, por ejemplo, que el erudito escriba un libro que, ya terminado, se rasga. Análogamente, el labriego rotura la tierra, la ara, la siembra; mira al cielo, y el cielo anuncia lluvia; llueve, y el grano germina, verdea la vinya; y los almendros se ponen en flor...; y un día una helada o un pedrisco reduce a nada tantos esfuerzos y angustias. Forzosamente esto tiene que educar a los hombres de la tierra.

Pero los educa, en la pobreza, en la soledad, que raya, y a veces llega a ser, un hambre prolongada; en la humillación ante el amo; en la resignación ante todo lo exterior. Contra la sequía, reza; contra el amo, se acruela.

Y como la tierra es el mismo, ama profunda, inmensamente a la tierra. Además, la industria concentra la población obrera; el campo, la dispersa; la fábrica exige la continuidad en la resistencia; el campo necesita que sus obreros vivan en peregrinación continua.

Y tantas dificultades tienen que ser ganadas por los propagandistas del Socialismo. Una campaña socialista por los campos es inútil las más de las veces. La conquista del campo no puede hacerse en bloque ni con milicias, sino por pequeños grupos, seguramente de uno en uno y por conversaciones, ejercitando el sagrado misterio de la palabra.

Pero lo primero es enaltecer, dignificar al obrero del campo. Labor ésta de los nuevos maestros de escuela, cuya cultura debe ser corregida en el sentido de las cosas agrarias. En estos días se celebran oposiciones en toda España para la provisión de escuelas. He visto un cuestionario de oposiciones. En él hay multitud de temas sobre Historia sagrada; en uno se lee: «Noé y el arca». Hasla es posible que el tema tenga una extraordinaria importancia; pero es original que no haya ninguno de eficacia social: Cooperativismo, Sindicatos, Cajas rurales; nada de esto. Ni nada de or-

ganización municipal. Ahora bien; en los pueblos, sobre todo en los pueblos pequeños de Castilla, de Galicia, etc., el maestro debiera ser la personalidad relevante, el consejero nato en todos sus pequeños problemas, quien, con su cultura y buena fe, podría desalojar toda intromisión caudillesca. Todo esto con tanta más razón cuanto que es inútil dar dirección uniforme al movimiento agrario y pretender realizar una propaganda idéntica en todas las regiones españolas. En Castilla, por ejemplo, el labriego y el arrendatario viven derrotados y en la miseria; en Murcia, los cafés se hanean de hueras desde la mañana, y a esa hora comienza a oírse el chocar de las fichas del dominó contra el mármol de las mesas. En Castilla, la tierra produce poco y vale poco, y eso a expensas de toda la vida de un hombre; aquí, en Levante, la tierra se ofrece sin reparo ni condiciones, se entrega sin trabajo y vale mucho, porque produce mucho, mientras las rentas son, supuesto un régimen capitalista, pequeñas; ahora es cuando se van elevando desmesuradamente.

Y después de enaltecerle, llevarle el convencimiento de lo que es el nuevo régimen que pretendemos. La atracción de la tierra sobre el hombre es inversa a su extensión. El gran terrateniente, como desconoce sus fincas, no siente amor por ellas; ser despojado no significa para él compartir un sentimiento de amor, sino sencillamente empobrecerle; al contrario, para el labrador mediano, despojarse no es empobrecerle, sino arrancarle «su» tierra. Lleno de angustia preguntaba un pequeño propietario: «¿Pero tampoco me dejaréis el huerto? Pues ese huerto, y esto es lo que interesa, puede hacer estéril todo intento novador. Lenin estuvo a punto de fracasar por ese pequeño huerto».

Y como, por otra parte, pretender que la ciudad dé el tono que se imponga no es fácil, resulta urgente acometer la socialización del campo. El día que se conquiste el campo, la ciudad quedará sometida. Por lo que dije al principio, la conquista de la ciudad es más sencilla, pero menos eficaz que la del campo. Por eso ésta debe ser acometida sin demora, organizada con cuidado y desenvuelta sin violencias. A la postre, un incendio es contagioso; los mismos campesinos perecerán hambrientos. Pero la propaganda seguida, persistente, hábil, pero no engañosa, sino sincera, daría resultados extraordinarios.

Y luego, los brazos secos y fuertes de los labriegos que siegan la mies y podan frutales y derriban los leños a las orillas de los ríos, sabrían mantener el nuevo régimen, precisamente porque con él la tierra sería más suya.

Recaredo F. DE VELASCO
Villojosa, 10 julio 1920.

NOBLEZA OBLIGA



— Si yo quisiera tendría sangre azul: ¡mi padre es tintorero!

Corte de Francia, y tanto y vivió unos años de apoteosis. Más tarde lo perdió todo: esposa, hijo, trono belleza y alegría. Las penas asaltaron perseguidas su corazón y anduvo errante, con el dolor de sus recuerdos para como mariposa de su alma. El destino se mostró implacable con esta mujer, que, hija ligante y oca, había sido amiga de Sembril y de Mercedes; bella, rindió el amor del emperador de Granada, y cartajaya, logró hacerse querer de sus improvisados súbditos.

Rubén Darío, el gran poeta, escribió una vez sobre esta mujer doliente: «He visto pasar a una anciana vestida de negro, cuya existencia me representa una de las terribles lecciones de Dios. Es la «re» nombre del poema de Robert de Montesquiou... Clavel de Granada, rosa de Madrid, lis de París, después de un ahorrado tempestad de sangre y duelos, he ahí en lo que ha venido a parar: en una triste vejez enlutada, llena de amargura y desdén de la muerte».

Así va de un punto a otro, en busca de distracción y tranquilidad: de su retiro de Inglaterra a Londres o a Balmoral, a visitar a los monarcas que la acogían, a la costa de Azur o a este su París de antaño que no la conoce cuando pasa.

Páginas y páginas pudieran escribirse sobre la égida de esta mujer, que un día quiso reinar y abandonó su patria y ha pagado años y años esta culpa de vanidad femenina. En justicia, no había que odiarla, sino compadecerla. Expío, en su persona delicada, errores de toda una época, que ella no cometió más que a medias. Es la gran enseñanza de adonde vienen a dar las grandes humanas.

Su vida no fue como las otras; no era uno de los ríos que van a dar en la mar, que es el morir. La corriente impetuosa y tumultuosa se perdió antes de caer en el mar de la nada. Era una laguna de sangre y de lágrimas que se ha extinguido poco a poco.

A las mujeres para quienes escribí esta crónica, a las lindas mozas que sueñan lo imposible, vayan las presentes líneas como un reactivo de realidad y como una muestra de que los pueblos—en la emperatriz fue el de Francia—castigan en nombre de Dios la vanidad y el orgullo.

A la muerta de ayer, ser reina le costó el alma.

¡Creed que vale más nuestra integridad espiritual y la satisfacción del renacimiento que todos los trinos del mundo, que siempre están asentados sobre el dolor!

Juan DE EGA

Las impresiones de un viaje a Rusia

UNA SERIE DE ARTICULOS DE ROBERT WILLIAMS

Robert Williams, el secretario de la Federación de transportes de Inglaterra, que estuvo en Rusia formando parte de la Misión enviada por el Labour Party, fue invitado por el «Daily Mail» para que escribiera una serie de artículos sobre sus impresiones de país de los Soviets.

Williams envió los dos primeros artículos de la serie al periódico burgués; pero éste, que, sin duda, esperaba un trabajo escrito con arreglo a sus puntos de vista reaccionarios, devolvió los artículos a nuestro camarada, alegando difusos pretextos.

Estos artículos, con el título general de «Impresiones de la Rusia soviética», se han empezado ahora a insertar en el «Daily Herald». Son de un enorme interés y escritos con una gran sinceridad.

Según vayan apareciendo los libros traduciendo para insertarlos también en EL SOCIALISTA.

Muy en breve publicaremos el primero.

El pleito de las tarifas

El Consejo de ayer iba a tener, lo dijeron los ministros al entrar, una importancia extraordinaria para la economía nacional. De tal trascendencia deben ser los problemas que embargan la atención de los consejeros de la Corona, que su resolución exige un segundo Consejo que hoy ha de celebrarse.

Es lo cierto que la solución ideal del pleito de las tarifas no ha surgido de la reunión de ayer, y lo más probable es que tampoco podamos encontrarla en la referenda oficiosa del hoy.

Se apunta como solución «barata y elegante» la de una emisión de obligaciones que las Compañías lanzarán, pero cuyos intereses pagará el Tesoro; es decir, el pobre pueblo español.

Los que se dicen bien enterados creen que este será el criterio que prospere... Veámoslo...

Lo cierto es que el optimismo que las palabras del ministro malagueño determinaron en el espíritu afligido de los españoles, va perdiendo en intensidad.

La solución que se dé al problema, para la clase trabajadora no podrá ser nunca ni buena, ni bonita, ni barata.

Todo ello lo demostraremos inmediatamente, mejor, se encargarán de demostrarlo con sus acuerdos los ministros del rey.

EL GRAVE CONFLICTO DE RIOTINTO

LA POBRECITA COMPAÑÍA

En el telegrama que el Sr. Dato dirige al Ayuntamiento de Huelva hace notar las dificultades con que la Compañía tropieza para aumentar los salarios, por la baja que han sufrido actualmente los minerales.

Esta misericordiosa lamentación del Sr. Dato nos mueve a risa, pues demuestra hasta qué grado intenta fingir las escandalosas ganancias que la Compañía de Riotinto reparte anualmente y el salario misérrimo con que pagaba a sus trabajadores.

De los datos oficiales que tenemos procedentes de aquellas minas, el salario medio que disfrutaban aquellos obreros oscilaba entre 3 y 3,50 pesetas por día, y piden, como única reclamación, un aumento general de 3 pesetas por obrero y por día.

Es decir, que aun suponiendo que la Empresa otorgara íntegramente a sus obreros el aumento solicitado, el salario medio en las minas de Riotinto sería de 6 pesetas por día, cuando todos sabemos que los salarios mínimos de los mineros en Asturias, León, Palencia y Pucalland, oscilan entre 8 y 10 pesetas. De lo que resultaría que los mineros de Riotinto, en pleno triunfo, ganarían un 40 por 100 menos de salario que los obreros de las minas importantes del resto de España.

Estas realidades son las que no encuentran asiento en la fustigadora molienda del actual jefe del Gobierno.

EL MARISCAL EZA O LOS DELIRIOS DEL MILITARISMO ESPAÑOL

El vizconde de Eza, que, por su educación, por las actividades intelectuales de su preferencia, parecía el más civil de los ministros actuales, nos ha dado un mentís en Marruecos. Esto del militarismo es corrosivo. Creímos que en Gijón aquellas exaltaciones militaristas eran subjetivas, propias de su temperamento y de sus ideas. Pero nos hemos equivocado.

Aquí está el vizconde de Eza, hombre nada béclico, que en cuanto ha pasado de mandar a los pequeños de su familia allá en su finca de Soria, entreteniéndolos, a su voz de mando, con evoluciones de una pretendida marcialidad, a ser jefe temporal de un ejército con fusiles y cañones de veras, ha perdido los estribos—como si se ocupara de poner precio al trigo de su cosecha—y se ha lanzado a la literatura militarista.

El vizconde de Eza, político béclico, que dedicó sus energías a cantar la utilidad de la esteva y de las máquinas trilladoras, a presidir la Asociación de agricultores, a ser acalid de una política agraria, ha perdido los papeles, y, estupefacto ante la nota de color de los uniformes y el brillo de las relucientes armas, ha olvidado su postulado anterior.

Ya no ve la regeneración del país en la industrialización e intensificación de nuestra desmedrada agricultura; ahora la espera de los yermos africanos. Desprecia la lucha clara del campesino con la tierra fértil y se entusiasma por la épica...

¿Cómo ha de ser! La fuerza siempre fue íman de las grandes adulaciones, que los es-

piritus débiles están prontos a rendir. En el vizconde de Eza ha muerto un agricultor y ha nacido un guardia de Corps.

De sus palabras, entre el centelleo de frases aduladoras, de poesía, que no oímos sinceras, se advierte la afirmación de un compromiso cerrado que nos obliga a continuar, acuciándolo, una litchea que el pueblo español rechaza. Esto es lo importante y lo doloroso. El viaje del ministro de la Guerra, avanzada del viaje del jefe del Estado, es una satisfacción para aquel ejército, próximo a entrar en una lucha esperada contra los moros. Compromiso de nuestro capitalismo así lo exigen, y en su servicio se agotan todas las representaciones del Estado, desde las más altas y las más modestas.

Pero no se hará esto sin la protesta del proletariado y sin que, a las afirmaciones de que la grandeza de España ha de venir por el Estrecho de Gibraltar, opongan la Jé que, por esa parte, sólo dolores y tragedia podemos esperar.

Podrá parecer criminal a los interesados en que la aventura marroquí prosiga esta honrada y noble conducta de rechazarla en nombre de altísimos ideales; la mayoría del pueblo español opina de modo contrario.

Y, ¡quién sabe!, es posible que no esté lejano el día en que se decida a demostrarlo, confundiendo a cuantos, con una contumacia funesta para el país, con vistas a su provecho, pretenden convencer al pueblo, víctima de su vesania, de que labora en su beneficio.

HAZAÑAS DE LA FUERZA PUBLICA

UN ALCALDE SOCIALISTA ATROPELLADO

BRAFIM.—Con fecha 10 del actual, el alcalde de Brañim ha dirigido al gobernador civil de Tarragona un escrito denunciando que el día anterior, y en presencia del teniente de alcalde, el alguacil y numerosos obreros de la Central eléctrica de Vilarrodrón (S. A.), había sido víctima de un atropello inexplicable por parte del sargento de la guardia civil y la fuerza a sus órdenes.

En la denuncia enviada al gobernador se refieren los hechos del modo siguiente:

«A las seis de la mañana del día 10, el alcalde presenciaba las obras (se refiere a la construcción de una red de distribución que está instalando la citada Empresa), provisto de la vara, signo de su autoridad, cuando se le presentó el sargento con tres o cuatro números.

Sin que se lanzasen gritos ni se promoviese ni asomo de desorden, el sargento se ha dirigido al alcalde, «ordenándole» para-

se las obras, a lo que el alcalde se ha negado, en vista de lo cual, sin que medie sen más palabras, los guardias han apuntado las armas a los trabajadores y el sargento a la cabeza del alcalde, amenazándole con que, si no ordenaba el paro, le pegaba un tiro, añadiendo a grandes gritos que desobediencia su autoridad, en vista de lo cual, y para evitar un asesinato, se han paralizado los trabajos, y el alcalde y el alguacil se han visto obligados a retirarse».

No resistimos a recoger más detalles de la denuncia, pues con lo reseñado hay bastante sobrada para que el señor director de la guardia civil, tan celoso para defender el Cuerpo que representa, tome cartas en el asunto e imponga al sargento en cuestión el oportuno correctivo por el atropello que acaba de realizar y que ha provocado una vigorosa protesta del pueblo de Brañim, a la que unimos la nuestra con toda la energía que el caso requiere.

LA EMPERATRIZ EUGENIA

Un volumen de historia

El domingo puso el «finis» al pie de su última página un volumen de historia contemporánea. La condesa de Montijo, que llegó a la cumbre más alta a que pueden aspirar las personas de su clase, ha pasado por los momentos más agitados, más trágicos, de todo el pasado siglo y de lo que va del presente. Se habló, hace tiempo, de que estaba escribiendo sus Memorias; pero la noticia fue energicamente desmentida por ella. Es lamentable. Hubiera sido un curioso espectáculo la contemplación del variado panorama a través del espíritu de la linajada señora.

Nacida bajo el reinado de Fernando VII, precisamente en la época en que el hijo de la mujer de Carlos IV, casi recién alcanzado en el Trono por los soldados de Francia, se entregaba a las más horribles crueldades, empezó a brillar por su hermosura—el gran mérito de su vida—fue su gran hermosura de entonces—en los tiempos en que purificaba el ambiente de Europa aquel soberbio ciclón revolucionario del 48.

Problematiza la que fue más tarde emperatriz de Francia no se daría cuenta de aquel momento único. Sus Memorias de aquella época, hubieran referido balles, reuniones de la nobleza, galanteos, chismes de Cancillería, descripciones de personajes, algo semejante al famoso libro «Madrid hace cuarenta años». Sin embargo, aun en páginas escritas así, hubiéramos aprendido algo que aprender: el espíritu de aquella diplomacia nacida de Metternich, las postimerías del sistema absolutista, la corrupción en vida de todo un régimen y de toda una edad. 1814 mató a 1789; 1848 mató a 1814. En qué aspectos nos hubiera presentado este maravilloso episodio la condesa de Montijo?

La última existencia del imperio francés

bajo el III de los Napoleones. La emperatriz Eugenia nos hubiera relatado, quizá, su complicidad en la traición al pueblo, perpetrada por Bonaparte. Eugenia de Montijo, aristócrata española, no hubiera resignado a ser la esposa de un presidente de República. ¿Qué era un Bonaparte para una Portocarrero? ¡El descendiente de un aventurero corso, sin antepasados, sin pergaminos, sin alcurnia! La condesa necesitaba ser emperatriz. Lo fue. Ahora, a la mujer más hermosa de París se la nombra reina de los mercados. Entonces se la nombraba emperatriz de los franceses.

¿Qué nos diría la condesa de aquella anodina, degenerada y espesa corte de Napoleón superviviente. Ha muerto ahora, más interesante que la parte consagrada a las trágicas jornadas del 70 y del 71. Aquellas jornadas no pueden ser descritas por condesas y emperatrices.

Desde el 71, la condesa de Montijo ha sido una superviviente. Ha muerto ahora, cuando la faltaban seis años para tener un siglo de existencia. Se ha cerrado el libro sin que pudiéramos leer sus páginas. ¿Qué hubieran sido esas páginas? ¿Un poema? ¿Una epopeya? ¿Un idilio? ¿Una novela? ¿Una filosofía? ¿Una historia? ¿Páginas en blanco?...

NEVERMORE

Notas sin trascendencia

Unas líneas para las mujeres. Una breve crónica para ellas, puesto que de otra se trata.

Ha muerto ayer en Madrid Eugenia de Guzmán Kirkpatrik Pulafox Portocarrero. La habríamos visto retratada muchas veces en los periódicos. Finalmente, era como una breve sombra: una figura negra, enjuta, que parece el resto de un ser humano que hubiese sido consumido por el dolor.

Fue una señora de la aristocracia española, inteligente y romántica, que cometió el pecado de vanidad. Como en un sueño de hadas, llegó a emperatriz y fulguró en la

idad que produce Riolinto actual- mente. Ante esto, nos parece poco cuanto pagan los trabajadores por imponer los aumentos de salarios que ahora piden y que heroicamente defendien-

Informaciones telegráficas de la mina.

DOS MIL EMIGRANTES. — ESCENAS DE HAMBRE

NERVA, 13.—El paro continúa siendo absoluto en todos los departamentos de la Compañía, y el orden, completo en la zona minera.

Desde que empezó la huelga hasta el día de hoy han emigrado más de 2.000 mineros en busca de trabajo a las provincias de Sevilla y Badajoz.

Por este motivo la miseria es horrible, encontrándose familias enteras extenuadas por el hambre.—Corresponsal.

AGRAVACION DEL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

NERVA, 13.—Continúan más acentuadas cada día las restricciones en el despacho de los comestibles.

Empieza a sentirse la falta de artículos de primera necesidad. Contribuye a agravar la cuestión la paralización absoluta del tráfico ferroviario y la prohibición terminante de facturar mercancías para la zona, impuesta por la Compañía.

Esto, además de dificultar los aprovisionamientos, crea una situación gravísima, desesperante, entre los trabajadores.—Corresponsal.

LOS OBREROS DE LA DIRECCION. NEGOCIACIONES FRACASADAS

NERVA, 13.—Las negociaciones fracasadas ayer para llegar a un acuerdo entre las partes, y un acuerdo entre los huelguistas y la Compañía fracasó. El director anunció además a los comisionados que no les reconocía como representantes oficiales de los obreros.

Los comisionados salieron disgustadísimos de estas desastrosas.

ASAMBLEA EN NERVA

NERVA, 13.—Con gran efervescencia de huelguistas celebró una asamblea en el teatro Reina Victoria, dando cuenta la Comisión nombrada del fracaso de las negociaciones con la Compañía. Estas declaraciones produjeron gran indignación entre los asistentes, que acordaron no volver a parlamentar con el director interin no modificase radicalmente su conducta.—Corresponsal.

INFORMACION TELEGRAFICA DE HUELVA

HUELVA, 13.—Ha secundado el paro el personal de la extinguidora de incendios de servicio en el muelle y el del vaporcito de servicio a Punta Umbria. Con este personal el paro es absoluto en todos los departamentos de la Compañía.

LA COMISION DEL AYUNTAMIENTO

HUELVA, 13.—Han sido elegidos los concejales Sres. Cordero, Moreno y Silván (este último republicano) para que, en unión del alcalde, formen la Comisión que intervendrá cerca de la Compañía y los huelguistas para buscar soluciones al conflicto.

Ayer mismo han cambiado impresiones los comisionados sobre el particular.

UN TELEGRAMA DE DATO

El Sr. Dato ha contestado al telegrama que le dirigió este Ayuntamiento pidiéndole una intervención eficaz con otro, en el que hace resaltar las dificultades que ofrece ahora el aumento de salarios por la sensible baja del valor de los minerales.

PICAMILL, REINCIDENTE

HUELVA, 13.—El gobernador civil ha vuelto a llamar al representante de los empleados en huelga, reiterándole la conveniencia de que se separen de los demás trabajadores, sosteniendo aisladamente sus aspiraciones, que serían favorablemente informadas por la Compañía.

EL DELEGADO DEL GOBIERNO, EN HUELVA

HUELVA, 13.—Ha llegado el delegado del Gobierno, Sr. Palacios, dedicándose inmediatamente de su llegada a celebrar reuniones con los representantes obreros. El nombramiento del Sr. Palacios ha sido admirablemente acogido por la opinión.—Corresponsal.

Los jefes ingleses se solidarizan con los obreros.

ACUERDOS DE LA CAMARA DE COMERCIO.—EL HAMBRE Y EL ODIO...

NERVA, 13.—Como anunciaba en mi anterior información, la Cámara de Comercio empieza a cumplimentar las solicitudes de salarios en su reunión de ayer.

El sábado, a las dos de la tarde, cerraron en señal de protesta por la intransigencia del director todo el comercio y la industria.

Estas clases se mueven con gran interés, y en sus deseos de que se atiendan las justas reclamaciones de los obreros y empleados, ya han mandado varios telegramas interesando al ministro del Trabajo en la cuestión.

Además, ayer dirigieron otro al Sr. Balmori informándole de todas estas cuestiones y anunciándole la conveniencia de que visitara al ministro de Trabajo y le interesara el envío de un delegado a Riotinto para que, dotado de la necesaria autoridad, interviniere y resolviera en justicia el presente pavoroso conflicto.

Los obreros están firmes, y en ellos predomina un espíritu de solidaridad que sustra a todos los cálculos.

Entre los empleados la efervescencia es espantosa. Esta clase, dotada de superior conciencia en la defensa de sus derechos, permanece pacífica, si; pero alimentando las más audaces determinaciones en relación con la soberbia y con la incalificable intransigencia del director.

Puede afirmarse que la rebeldía no está efímera en los españoles. Pues los jefes ingleses, asqueados de los procedimientos de este hombre, que no tiene igual, también se encuentran bastante agitados, y viven en completa comunión espiritual con los huelguistas por afinidad "de sufrimientos".

Ha conseguido manar los sentimientos sociales de españoles y de ingleses y éstos fuertemente por vínculos de lógica defensa.

Así, todo lo que se diga de la conducta de este director es pávido ante la realidad.

Dado el número de días que los obreros llevan sin trabajar, esta es la fecha que no se ha registrado ningún incidente. Pero esto no importa para que el hambre campe en todos los hogares, e infinidad de niños se acuesten, los angelitos, sin probar bocado.

Las mujeres empiezan a pedir limosna de puerta en puerta, y los obreros se extienden por esta provincia y la de Sevilla en busca de trabajo, con el corazón lleno de odio y acusando la lumbre que despiden sus ojos una espantosa avidez de "venganza".

No obstante la leyenda de los obreros de Riotinto, forjada por la insidia de los "estómagos agradecidos" de la Empresa, aun no se ha dado un sólo caso de atentado a la vida.

Estos nobles obreros quieren respeto, y se lo merecen; exigen pan, y hay que dárselo.

¡Tienen derecho a la vida!—Corresponsal.

PARTIDO SOCIALISTA SECRETARIA

En el domicilio del compañero Iglesias se reunió el día 28 de junio la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista.

Asistieron Iglesias, Quejido, Anguilano, Núñez de Arenas, López Baeza, Lamonedaa, Fabra Ribas y Rodríguez González.

Se trató en primer lugar de la orientación de EL SOCIALISTA, acordándose, después de un ligero cambio de impresiones, que no podía ser otra que la que se desprende de los acuerdos del último Congreso del Partido.

En lo que respecta a la situación económica de EL SOCIALISTA, se estudió la forma de organizar la emisión del empréstito aprobado en dicho Congreso, examinándose el medio de lanzarlo con serias probabilidades de éxito.

A este fin se acordó ponerse en contacto con las organizaciones obreras para conocer su situación de ánimo frente a esta importante operación, y proceder rápidamente a la realización del mandato del pasado Congreso.

Madrid, 12 de julio de 1920.—Por la Comisión Ejecutiva, DANIEL ANGUIANO, secretario.

Para impedir la propaganda socialista

CADIZ, 13.—Por disposición gubernativa, que lo prohibió, no se ha podido celebrar el mitin en el cual había de tomar parte nuestro compañero el diputado socialista Andrés Sabarrit.

El gobernador se ampara en la suspensión de garantías, e intenta justificar su decisión alegando que podrían producirse alteraciones del orden público entre los obreros de distintas tendencias doctrinales.

La disculpa sólo demuestra el espíritu recriminatorio de las autoridades y su falta de comprensión para cometer todo género de arbitrariedades.

CRONICA DE BARCELONA La Semana municipal

Continúan las interesantes sesiones de la sexta Semana municipal.

Entre los oradores que tomaron parte en las sesiones de ayer, merecen especial mención los Sres. Aguilera y Arjona y nuestro correligionario el caudillesco de la General Martín Jara.

En un elocuente discurso se declaró el primer partidario de la libertad municipal, a fin de que cada Ayuntamiento pueda regirse por sus propias leyes, base de la verdadera autonomía.

Estimó necesario la municipalización del pan y de los trufidos, añadiendo que, de no realizarse la primera, es probable que surjan graves conflictos en plazo breve, y que respecto a los segundos, deberían revertir todos a la municipalidad.

Añadió que vivimos en un régimen de superchería legal, que contribuye directamente a la corrupción de la vida pública, y terminó manifestando que el espíritu municipal de Castilla es tan autónomo como el de Cataluña.

Fue muy aplaudido. Martín Jara puso de manifiesto el estado de estancamiento en que viven los Ayuntamientos españoles a pesar de los infinitos proyectos de reorganización local, que nunca se convierten en hechos.

Elogió la campaña emprendida por los catalanes, que calificó de movimiento encaminado a cambiar por completo la concepción social del derecho.

Examinó las consecuencias de la guerra, de las que dijo que han constituido un mal negocio espiritual. "Sólo Rusia—siguió diciendo—ha planteado un hondo problema, y caiga o se levante, el Socialismo será el régimen que salvará a los pueblos."

Con datos interesantísimos demostró las fiesas de la socialización de los Municipios ingleses, encareciendo la municipalización de servicios reconocida por los "Fabianos", que han contribuido a hacer de aquellos Ayuntamientos ejemplos vivos de actuación municipal.

Añadió que esta solución debería servir de modelo ejemplar para los españoles, y terminó abogando por la socialización de los Ayuntamientos como único medio de solución a los problemas actuales.

El discurso de Martín Jara fue muy aplaudido y comulgado favorablemente.

También pronunciaron discursos el señor González, ex alcalde de Madrid, y el conde de Limpia, siendo actual.

Por los problemas tratados y por los numerosos representantes que a ella han acudido procedentes de las más importantes ciudades de la nación y de muchísimas otras poblaciones, el éxito de la sexta Semana municipal está asegurado.—Corresponsal.

Fiestas de la música catalana

BARCELONA, 12.—Con gran brillantez se ha celebrado en el Palau de la Música Catalana la actual fiesta de la misma.

El acto resultó importante. Acudió enorme multitud, que aplaudió todos los números del programa.

Resultaron premiados los maestros Lambert, Juan Manen, Lozano, Pérez Moya, José Mulet y Sala.

Asistieron al acto el presidente de la M.M. comunidad y el de la Diputación provincial.

EL CONSEJO DE GUERRA DE ZARAGOZA

La prueba testifical y la acusación fiscal. (De nuestro corresponsal particular.)

A pesar de haberla recibido con dos fechas de retraso, por motivos que desconocemos, por el interés que tenga para nuestros lectores, juzgamos oportuno publicar la siguiente información de nuestro corresponsal:

ZARAGOZA, 12.—En la sesión de la mañana se terminó la lectura del sumario, dando lectura el fiscal a sus conclusiones provisionales, y los defensores sus escritos provisionales también, en los que algunos pedían se practicasen algunas diligencias, lo que fue concedido por el Tribunal.

Apenas ha tenido interés la prueba testifical, pues los testigos, todos militares, no han aportado nada interesante por haberse limitado a ratificar en sus declaraciones anteriores. Únicamente la declaración del oficial y el sargento de guardia, en el cuartel de Trinitarios, tiene algo de interés, favorable al cabo de artillería Camilo Martínez.

Las defensas han renunciado a más pruebas testificales.

En la sesión de la tarde el fiscal ha empezado la lectura de sus conclusiones definitivas. Es un informe detallado y serio, sin motas fenciosas. Analiza minuciosamente lo ocurrido y le extraña sobremanera que un asunto de tanta importancia, que se estaba fraguando un mes antes dentro de los cuarteles, no llegase a conocimiento de nadie, cuando un simple anónimo hubiera podido evitarse. No cree tampoco que solamente fueran Chueca y San Agustín los únicos paisanos comprometidos en la conspiración. Los califica de cobardes por no haber dado la cara en el momento de peligro, habiendo abandonado a su suerte a Chueca y a los soldados comprometidos en la conspiración.

Acusa a Juan Mensanch, soldado desertor del regimiento de Almansa, como el principal elemento para la sublevación, y dice es muy posible que sin la intervención de este individuo la sublevación no se hubiera llevado a cabo. Le considera la figura más interesante de este proceso por las circunstancias especialísimas que en su accidentada vida concurren. Fué declarado prófugo por hallarse en la Argentina cuando le correspondió ingresar en filas. Se acogió a una ley de prófugos e ingresó como soldado en el regimiento de caballería de Almansa, de donde desertó. Se internó en Francia, regresando a España, estando en San Sebastián y Logroño en busca de trabajo, y al llegar a Zaragoza se presentó a las autoridades militares, siendo agregado al regimiento de lanceros del Rey, acogiendo al último indulto. En Zaragoza trabajó conocimiento con Valero Mañer (ya fusilado) y otros artilleros y pontoneros, consiguiendo adeptos para lo que se proponía, siendo a él al que consultaban todos para el levantamiento. Acudía a las reuniones con los paisanos al Campo del Sepulcro y era el encargado de avisar a los soldados de artillería y pontoneros para que acudiesen a estas reuniones. Estas acusaciones las hizo el fusilado José Mañer. Le considera autor por inducción directa, y dice le corresponde la misma pena que a los autores materiales de la rebelión (pena de muerte).

Al paisano Gregorio San Agustín lo considera como cómplice, pues cree que, sin la cooperación de San Agustín, el levantamiento no se hubiera evitado, y pide para este procesado la pena de doce años de prisión mayor.

Para los procesados de pontoneros cabo Antonio Bornaos y soldados José Mañer, Miguel Tormo, Eusebio Toussot, Juan José Sáinz, Manuel Torrent y José María Gómez califica su delito de conspiración militar y pide para ellos la pena de prisión militar mayor.

Queda para la sesión de mañana la acusación contra los doce restantes procesados de artillería, esperándose para algunos de ellos penas gravísimas.

La concurrencia a las sesiones de hoy ha sido más numerosa, tanto de paisanos como de militares, especialmente a la de la tarde, que es en la que ha informado el fiscal.

gunos que tratan de repartir su responsabilidad con otros inocentes. Solicita la absolución.

Defendió al cabo Bornaos el capitán Lafita. Dice que la acusación contra éste sólo tiene por fundamento el haberlo forjado el fiscal. Niega la asistencia de su patrocinado a reuniones en las que se tratara del movimiento.

Asigura que Bornaos estaba enfermo la noche de los sucesos, y por lo tanto, no tuvo participación en ellos.

Termina solicitando la libre absolución. El capitán García es defensor del artillero José Muñiz, para el que pide el fiscal la pena de reclusión perpetua.

Comienza su informe haciendo importancia a los sucesos ocurridos en el cuartel, afirmando que, de no haber sido por los asesinatos del oficial y sargento de guardia, el hecho hubiera sido grotesco y obra de media docena de extraviados.

Estima que el hecho que se imputa a su defendido es constitutivo tan sólo de una falta leve de asistencia a una lista de ordenanza, ya que durante el desarrollo del movimiento nada hizo, y después, si hubo y fué hallado en la Venta de los Caballos, fué para apartarse del caos que existía en el cuartel. Por tanto, la falta en que incurrió huyendo es la misma en que incurrieron los que aparecieron escondidos debajo de los papeles de las cuartas.

Termina rechazando la acusación fiscal y pidiendo la libertad de su defendido.

A las dos de la tarde se suspendió la sesión para reanudarla a las tres y media. El capitán de artillería Sr. Gotor, defensor del artillero Jacinto Pérez, para quien pide el fiscal la pena de muerte, lee un extenso informe. Dice que a su defendido no es posible considerarle autor de la rebelión, pues no realizó acto alguno en los

hechos ocurridos. Añade que el temor que le produjeron las amenazas que le dirigieron es lo que le hizo permanecer inactivo y que esta inacción no puede llegar a considerarse la pena de muerte. Solicita la absolución.

A continuación lee su informe el comarcal Sr. Dufoles, defensor del procesado Artigas, para quien también se solicita la última pena. El Sr. Dufoles afirma que su defendido no tuvo intervención en los hechos ocurridos en el cuartel, y que no es como asegura el fiscal, un hombre de ideas exaltadas, y que a una pena tan grave no se puede condenar por suposiciones y fatuas declaraciones, que es lo único que hay en el sumario respecto al procesado.

El capitán Sr. Hermice, defensor de Juan Louredo, para quien pide el fiscal la pena de reclusión perpetua, rechaza la acusación. Afirma que su defendido es inocente, por lo que pide la absolución.

El capitán Sr. Laclote, defensor de Juan Prieto, dice que su patrocinado no tuvo intervención ni directa ni indirecta en los sucesos, pues de haberla tenido no le hubiera defendido. Rechaza las acusaciones del fiscal, que dice son favorables al procesado, pide al Consejo la absolución de este

Se supone que hoy terminará el Consejo con la lectura de las dos defensas que faltan.

La sentencia no se conocerá hasta la noche de la noche lo más pronto.

Créese que el fiscal modificará aún sus conclusiones, inclinándose hacia la benevolencia, y en tal sentido dictará su fallo el Tribunal. El obrero Gregorio San Agustín seguramente será absuelto.

Termina el Consejo de guerra.

LA ULTIMA SESION

ZARAGOZA, 13 (3.30 t).—A las diez de la mañana de hoy comenzó la vista pública del Consejo de guerra.

En la sala se veía menos público que en sesiones anteriores.

El capitán Requejo continuó su informe en defensa del soldado Morayta, del regimiento de artillería.

Afirma que su defendido no intervino en los sucesos, y que el miedo y el temor que, como sobre los demás acusados, actuó de manera muy directa sobre su defendido, fué causa de que éste permaneciese inactivo;

pero ello no puede ser motivo a la gravísima pena que solicita el fiscal.

A continuación rectificó el fiscal, rebatiendo la argumentación de algunos de los defensores.

Por último, rectificaron las defensas.

El Consejo terminó a las once y media de la mañana, pasando el Tribunal a reunirse en sesión secreta para deliberar acerca de la sentencia.

Se supone que la sesión se prolongará hasta las cuatro o las cinco de la mañana.

La sentencia no se conocerá hasta que apruebe el capitán general.

La política

ESTADO DE LAS HUELGAS

El Sr. Bergamín manifestó a los periodistas que el conflicto de Riolinto presenta mejor aspecto, pues los obreros están dispuestos a aceptar el laudo del delegado del ministro del Trabajo, Sr. Palacios. Por su parte, la Empresa se muestra muy inclinada a aceptar parte de las reclamaciones que la hacen sus obreros y empleados.

También se hacen en Madrid gestiones cerca del Consejo de la Constructora Naval para buscar solución a la huelga del Arsenal de El Ferrol.

Resueltos los conflictos de Riolinto y El Ferrol, sólo quedarían como importantes los de La Coruña y Jerez.

LO DE LA MANCOMUNIDAD

El Sr. Bergamín no cree que en el Consejo de esta tarde se pueda ocupar del pleito de la Mancomunidad, pues se han presentado dos recursos más que es preciso que él examine.

No irán al Consejo de Estado estos recursos, para que no se crea que entra en sus propósitos diferir la solución de este problema.

PIDIENDO LA EXPORTACION

Hoy ha visitado una Comisión de arroceros al ministro de Hacienda para pedirle sea autorizada la exportación del arroz y de la patata temprana.

El Sr. Domínguez Pascual les contestó con los acuerdos tomados en Consejo de ministros sobre este problema, y le dijo que, en lo que se refiere al arroz con cáscara, la resolución definitiva se tomará después del informe del organismo adecuado.

UN PINTORESCO TELEGRAMA DE EZA

El presidente del Consejo ha recibido el siguiente telegrama del vizconde de Eza, que podría firmar el propio Tartarín.

«Desde la posición avanzada de Telealfo Lucus, tengo el honor de saludarle con todo afecto, testimoniándole el saludo del alto comisario, comandante general y jefes y oficiales de la posición, de cuyo brillante espíritu podemos sentirnos todos orgullosos.

Compláceme ver el ánimo y alegría con que llevan las penalidades de esta vida de constante trabajo.—Eza.»

WEYLER DA LAS GRACIAS

El general Weyler visitó al presidente del Consejo para decirle que había tomado posesión de su cargo en el Estado Mayor Central. Al mismo tiempo dió las gracias por haberse otorgado el título de duque de Rubí.

LA PATATA TEMPRANA

Ha visitado al presidente del Consejo una Comisión para rogarle que, ya que se impide la exportación de la patata temprana, adquiera el Gobierno la cosecha a precio de cultivo.

Las revoluciones de Méjico

YA HAY CINCO GENERALES SUBLEVADOS

MEJICO, 12.—Los focos revolucionarios se presentan a cada momento en diversos puntos del país.

Según noticias de carácter oficial, la guarnición general acantonada en San

luis de Potosí se ha insurgido, levantándose en armas y lanzándose al campo al grito de «¡Abajo el presidente Huerta y su Gobierno!»

Comienza a temerse que se produzca una situación semejante a la que causó la derrota y muerte del general Carranza.

El presidente Huerta ha declarado oficialmente a la prensa que cinco generales se han levantado en armas en diferentes puntos del país; pero afirma que su actitud de rebeldía no constituye una amenaza militar contra el Gobierno, porque cada uno de ellos arrastra muy pocos partidarios.

El general Huerta ha enviado fuerzas contra dichos cabecillas y confía en que muy pronto conseguirá reducirlos.—C.

LA GUARNICION DE SAN LUIS DE POTOSI

MEJICO, 12.—El general Larrea ha puesto al frente de la guarnición rebelde de San Luis de Potosí.

El movimiento adquiere gran importancia.—C.

Protesta de los marinos

Contra el empleo de la dinamita

MONTEVEDRA, 13.—La Sociedad de obreros marinos de esta ciudad, en la asamblea celebrada últimamente, acordó emprender una intensa campaña en contra del empleo de la dinamita en la pesca, procedimiento éste que, de seguir usándose, alejara por completo de estas rías el pescado, y sobre todo la sardina, que hoy constituye el factor más importante de la industria de mar en la región y que sostiene a miles de familias.

Para darle a esta campaña toda la fuerza que necesita, la mencionada Sociedad de marinos va a dirigirse a sus simpatizantes de Marín, Cangas, Bouza, Buen, Spangero y aun a los de fuera de la provincia para que secunden el movimiento de protesta contra los explosivos, organizando, si lo consideran necesario, un acto masivo en esta ciudad.

También se ha dirigido a la minoría socialista en el Parlamento para que compare ante el ministro de Marina y le exponga la justa aspiración de los marinos de esta ría y la apoyen en todo momento.

El avance rojo en Polonia

LOS POLACOS RECONOCEN SU DERROTA Y SE APUNTAN UN PEQUEÑO EXITO

VARSOVIA, 13.—El comunicado publicado dice: «En la región del Norte las tropas polacas abandonaron la línea del río Vístula. El enemigo ha ocupado Mielno, Poniatow y Viazyna, y ha llegado a los alrededores de Minsk.

Según este comunicado, los polacos han obtenido un pequeño éxito cerca de Orshich, donde la caballería polaca derrotó a las tropas de la 98ª división roja, que perdió 300 muertos, incluyendo al comandante de la división, 200 heridos y un considerable botín.—Radio.

BOICOT! BOICOT!

Las Secciones madrileñas de la Federación Gráfica tienen declarado el boicot a los diarios "El Día", "El Liberal" y el "Heraldo TODOS LOS TRABAJADORES deben comprar el diario obrero EL SOCIALISTA

INFORMACIONES DEL EXTERIOR. — ULTIMA HORA

CRONICA DE ITALIA

El movimiento revolucionario

(De nuestro corresponsal particular.)

El proletariado y el Partido Socialista italiano están atravesando en estos momentos una aguda crisis revolucionaria que, aun no siendo definitiva, puede dar una idea bastante clara del estado de ánimo del obrero italiano y de la gravedad de los molinos ocurridos en estos últimos días.

Los desórdenes y las insurrecciones, aun teniendo como causa común la lucha de clases, pueden dividirse, sin embargo, en dos especies diferentes: Los primeros desórdenes fueron producidos por la agitación política de los ferroviarios en favor de Rusia; los segundos, por las insurrecciones de los soldados que no querían ir a Albania, donde los indígenas han arrojado al mar, con justicia, a los italianos invasores.

En estas dos clases de agitaciones la lucha ha revestido caracteres cruentos y amenazaba con convertirse en general; pero el Partido Socialista, aun siendo un partido revolucionario, ha considerado conveniente no empeñar abiertamente la lucha a fondo. Así ha sucedido que en muchos casos las agitaciones han sido dirigidas casi exclusivamente por sindicalistas y anarquistas.

En muchas ciudades, las masas más revolucionarias que el Partido, están capitaneadas por elementos anarquistas, que las arrastran fácilmente a dolorosos conflictos en los cuales la debilidad material del proletariado, falta de armas, es causa principal de que se registren numerosas víctimas, casi todas de nuestra parte.

A la poca conciencia revolucionaria de los anarquistas corresponde la inconsciencia del reformista, que, enmarcando de maximalista, sostiene una propaganda parlamentaria democrática y anticomunista.

Nos referimos ahora brevemente a los hechos más importantes y graves ocurridos en estos últimos días.

POR LA RUSIA SOVIETICA

El Partido Socialista italiano, la Confederación General del Trabajo, la Unión Comunista-Anarquista, el Sindicato de ferroviarios, la Federación de los obreros del mar, etc., todas las entidades revolucionarias italianas, acordaron boicotear la guerra antibolchevista y el terror blanco. Debido a esto, como ya hemos escrito, ocurrió que los marinos detuvieron los vapores, mientras que los ferroviarios detentaban trenes o vagones cargados de material para las potencias reaccionarias.

En Cremona, a propósito de la detención de un tren por los ferroviarios, un jefe de estación despidió a los agentes indisciplinados. Esto provocó inmediatamente la huelga general, y los huelguistas exigieron el traslado de aquel jefe demasiado celoso. La agitación extendióse a toda la Lombardia, dirigida desde Milán, y el paro de los ferroviarios fué general.

La huelga, capitaneada por los anarquistas, los sindicalistas y el periódico «Umanità Nova», de Enrique Mattei, manteniéndose desde hacía diez días, cuando, después de un millón de solidaridad celebrado por el proletariado milanés, la policía la emprendió estúpidamente a tiros con la multitud inerme cubriendo el suelo de muertos y heridos. La huelga general estalló formidable en Milán, seguida de graves incidentes, y duró dos días, durante los cuales hubo siete muertos y un centenar de heridos.

El Gobierno, alarmado, prometió entonces el traslado del jefe de estación de Cremona, y los ferroviarios volvieron al trabajo victoriosos. Después, el Gobierno no cumplió su palabra; pero la victoria moral siguió siendo de los huelguistas.

Esta huelga general, no deseada por los socialistas y sostenida por el proletariado, es la prueba evidente de que las masas, en algunas ciudades, se apartan de los socialistas, a los que acusan (muchas veces con razón) de demasiado reformistas, aunque sería mejor decir demasiado indecisos.

CONTRA LA EXPEDICION A ALBANIA

Pero los sucesos más sangrientos han sido motivados por la salida de tropas para Albania. La insurrección albanesa amenazaba a las tropas italianas que hay allí. Hacía falta enviar nuevas expediciones con urgencia. Pero el proletariado italiano, enemigo de todos los imperialismos, respondió amenazando con la huelga general.

A pesar de estas amenazas, el Gobierno intentó transportar las tropas, ocultamente, en barcos de guerra. Las tropas (las de más confianza), los «terribles arditi», nacionalistas, se sublevaron, y en Trieste, unidos a muchos revoltosos burgueses, atacaron con bombas a la ciudad para conquistarla. Después de varias escaramuzas y pocos muertos, su sublevación cesó y los «arditi» fueron obligados a partir.

Para la sublevación, dominada en Trieste se reprodujo en Ancona. En Ancona, una expedición de «bersaglieri» debía salir para Albania; ape-

nas tuvieron noticia de ello, los soldados, ayudados por los anarquistas, iniciaron la insurrección, ocupando un cuartel y defendiéndose heroicamente durante más de dos días.

Declarada la huelga general, se extendió por toda la Romagna, la región de Marche y hasta por Terni y Roma. En muchos lugares hubo muertos y heridos. En Piombino se arrojaban bombas de gelatina sobre las cuadrillas. En Jesi se instaló una especie de República socialista que duró un día. Después, la reacción venció y las insurrecciones fueron dominadas, habiéndose registrado una treintena de muertos y un centenar de heridos.

La Dirección del Partido, reunida con urgencia para examinar la situación, por cuatro votos contra tres rechazó la proposición de Gennari, que pedía la huelga general, y dejó de este modo sofocar el movimiento.

TERRIBLE SITUACION DEL ESTADO BURGUES

Una sublevación en Brindisi, con muertos y heridos, también de soldados que se negaban a partir para Albania, demuestra también en qué terrible situación se encuentra el Estado burgués de Italia: ferroviarios que huelgan y detienen trenes y que no son castigados; obreros del mar que detienen los barcos; tropas que no quieren partir; una docena de molines por semana; centenares de huelgas, etcétera, etc.

El Partido Socialista italiano, después de las trágicas experiencias del espartaquismo, siente toda la responsabilidad de una revolución y aguarda todavía el momento oportuno para dar el último asalto.

Españolando, el Gobierno, ante los tumultos, ha comprendido que se trata de su propia vida y ha asegurado que en breve se retirarán las tropas de Albania.

Nuevos muertos ha habido que añadir a la causa de la Revolución, entre los cuales está Simeón Schneider, anarquista de Fiume, que cayó en las barricadas de Ancona; pero el proletariado italiano ha obtenido una nueva victoria y el Gobierno burgués ha sufrido otra tremenda sacudida.

Giuseppe AMORETTI

Turin, julio 1920.

La derrota polaca

LOS GOLPES HARAN ENTASAR EN RAZON A LOS IMPERIALISTAS ALIADOS

SPA, 12.—Se anuncia que Polonia entrará inmediatamente en negociaciones con los Soviets para obtener una suspensión de hostilidades.

Previamente, el primer ministro polaco, señor Grabsky, obtuvo el oportuno consentimiento del Consejo Supremo aliado para cancelar inmediatamente un armisticio con los bolcheviques y dar principio a las negociaciones de paz.

«He venido aquí—declaró el Sr. Grabsky—para dar cuenta al Consejo Supremo aliado de la amenaza que pesa sobre Polonia y para pedirle que nos ayude a hacer la guerra o a hacer la paz.»

El Sr. Grabsky telegrafió al general Pilsudski las instrucciones necesarias para dar principio a las negociaciones de armisticio. Ayer llegaron a Spa noticias muy graves referentes al avance de los bolcheviques, lo cual hizo que Millerand abandonase su primitivo modo de pensar y consistiese en que los polacos hiciesen la paz.

CUANDO LLEGUE ESE AUXILIO SERA TARDE

SPA, 12.—Lloyd George y Millerand confieren esta mañana para estudiar la cuestión polaca.

El mariscal Foch conferenció extensamente con el primer ministro polaco, monsieur Grabsky.

Se adoptaron medidas para ayudar eficazmente a Polonia en su lucha con los bolcheviques.

LONDRES, 13.—Según el «Daily Telegraph», un mensaje de Moscú al Gobierno británico dice que el Gobierno de los Soviets daría orden de detener la ofensiva en Polonia si los aliados reconocieran el Poder de los bolcheviques.—Radio.

DE BARCELONA

(De nuestro servicio especial.)

GUARDIA CIVIL SUICIDA.—¿POR QUE SE MATO?

BARCELONA, 13.—Se ha extendido la noticia, hasta ahora no confirmada oficialmente, de que en el cuartel de la calle del Consejo del Ciento se ha suicidado un guardia civil, cuyo nombre no se ha hecho público.

Se comenta la reserva con que las autoridades pretenden rodear este suceso.

Bordadora. La compañera María Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para las colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista, 24, segunda.

El Congreso nacional de la Federación de cigarreras y tabaqueros

Final de la primera sesión

NOMBRAMIENTO DE PONENCIAS

Después de declararse constituido el Congreso, se pasa al nombramiento de Ponencias. Chacón cree que deben ser tres las Ponencias, y Martínez, de Alicante, muestra el acierto que supone el nombramiento de un delegado de Madrid para que presida el Congreso.

Se acuerda que la Ponencia de Reclamaciones esté formada por un delegado de cada Sección. Resultan elegidos los compañeros y compañeras siguientes para la Ponencia de Reclamaciones:

Mateo, Malagón, Teresa Corral, Remedios García, Elvira Blanco, Luisa Marín, Consuelo García, Josefa Guerrero, Agustina Arruti, Celestina Saurrino y María Martí.

Para la de Revisión de cuentas del Comité son nombrados los compañeros Celestino Bernabé, Ramón Martínez, Noguera, Saután y la compañera Reyes Ramírez.

Para la de Reglamento fueron elegidos José Noguera, Marcelino Fernández, Ramón Martínez, Ángel Martínez, José Cobos, Benigno Díez, Josefa Guerrero, Mateo López, María Martí y Fernando Boan.

GESTION DEL COMITE

A seguida, el compañero Chacón comenzó a dar cuenta de la gestión del Comité, recordando los acuerdos tomados en el primer Congreso de la Federación del ramo del tabaco y las persecuciones de que fueron objeto los compañeros que vinieron a dicha Asamblea nacional. Recordó Chacón que al volver los delegados de La Coruña a sus puestos, la Dirección provocó un movimiento que determinó el plante de las cigarreras, plante que duró quince días. El Comité, al encontrarse con esta conducta de la Compañía, requirió a las Secciones para que practicasen la solidaridad con los compañeros de La Coruña. Las Secciones de Cádiz y Sevilla se solidarizaron resolutely con sus compañeros perseguidos.

Los representantes de Alicante y Sevilla interrumpen para significar que, a su juicio, no es necesario que se dé gestión alguna, pues todos están conformes con ella. Chacón discrepa de este punto de vista y cree que su obra, la del Comité, es desde luego defectuosa, y debe ser juzgada, sobre todo si se tiene en cuenta que el Comité nacional ha sido objeto de las más repugnantes calumnias. (Muy bien, muy bien.)

Ramón Martínez también opina que es necesario que el Comité dé cuenta de su gestión. Chacón prosiguió dando cuenta de la gestión, refiriéndose a los movimientos de Sevilla y Cádiz, dando detalles sobre la campaña de propaganda que él hizo en nombre del Comité nacional.

Después este camarada dio cuenta detallada de las gestiones hechas en relación con el conflicto de Cádiz, conflicto que determinó una reunión de los delegados de las demás Fábricas de Tabacos, que organizaron un primer plante de cinco horas como protesta contra la Compañía, y dos plantés subsiguientes con el mismo carácter. Por fin se logró la apertura de la Fábrica de Cádiz.

Explicó Chacón los antecedentes que precedieron a la publicación de un periódico, publicación que determinó al Comité nacional a elevar la cuota a diez céntimos en vez de cinco que se pagaban.

UN INCIDENTE

Como Chacón dijo que algunas Secciones no han secundado los planteos ordenados, la delegada de Gijón, que es una de las Secciones más humildes, protesta, afirmando que su Sección cumplimentó el orden del plante las tres veces que se recibió. Chacón lee telegramas que corroboran su aserto; pero después de mutuas explicaciones, que dan lugar a un ligero incidente, queda establecido que ha habido una deficiencia informativa, ya que en Gijón, según se demuestra, se realizaron los tres planteos ordenados.

Las luchas en la Coruña. Llegó Chacón refirió extensamente la lucha entablada entre la Sociedad Unión Tabacalera y la de amarillos, fomentada por algunos titulados anarquistas y sindicalistas. Esta pugna dio lugar a que los maridos de las asociadas a la Unión Tabacalera se viesen boicoteados por otras Sociedades obreras.

Explicó Chacón incidentes de la lucha que acreditan a los compañeros de La Coruña de excelentes luchadores, ya que hasta sufrieron un cierre de la Fábrica que duró más de cuatro meses. Prolijamente el presidente de la Federación relata el proceso de las luchas, en que el organismo central ha mostrado su pujanza, sobre todo en la huelga que hizo obtener a los obreros de las Fábricas de Tabacos el 25 por 100 de aumento en sus salarios.

A la huelga siguieron represalias que obligaron a plantear conflictos parciales que se fueron resolviendo del mejor modo posible.

LA ORGANIZACION EN MADRID

Chacón se detiene a examinar los esfuerzos hechos por el Comité nacional para organizar a las cigarreras madrileñas. A este fin, el Comité requirió a varios compañeros de provincias para que hicieran propaganda respecto de las compañeras madrileñas.

Hoy hay una organización de cigarreras en Madrid que es una esperanza para la Federación por el ardor combativo y la decisión de los elementos que la integran. El compañero Chacón termina de exponer su gestión, rogando a los delegados que hagan cuantas preguntas estimen pertinentes.

Ramón Martínez, de Gijón, pide todo género de detalles sobre los motivos que condujeron al Comité nacional a conformar-

se, después de varios días de huelga, con la mitad de las mejoras que se pedían. Ello sin propósito de censura y sólo para que se disipen ciertas campañas de prensa y de tribuna que se han hecho alrededor de este asunto.

Chacón da amplias explicaciones, leyendo una circular publicada en «Solidaridad Obrera», de Barcelona, en la que se denuncia el movimiento como hecho part servil a las ambiciones particulares de los socialistas de La Coruña y se rogaba a las cigarreras que no secundasen el paro. Pero la huelga se realizó con la hostilidad de los sindicalistas y en condiciones verdaderamente duras.

Después de veintitres días de huelga, tres Secciones comunicaron al Comité su fatiga. Esto decidió al Comité a recomendar se aceptase el 25 por 100 de aumento, porque así se salvaba la Federación.

Ramón Martínez recoge las declaraciones de Chacón y declara que ahora queda demostrado claramente que la huelga fue iniciada por las Secciones y decidida por ellas su terminación, contra lo que algunos elementos han afirmado. Martínez, de Alicante, abunda en las mismas manifestaciones del delegado de Gijón, significando también que ahora ha quedado demostrado que el movimiento llevó la marcha que las Secciones le imprimieron.

A su juicio, el Comité ha procedido con un acierto extraordinario, dado el carácter de la organización tabacalera. Propone que el Congreso declare haber visto con satisfacción la conducta del Comité en este punto.

Elocuentemente hace un elogio de las compañeras de La Coruña, que entregaron los fondos de su Montepío para la propaganda. Las palabras elevadas del compañero Martínez producen verdadera impresión en la Asamblea.

Propone, finalmente, que el Congreso acuerde un voto de gracias para la Sección de La Coruña, voto que hace extensivo a la de Gijón y a cuantas se han excusado en el cumplimiento de su deber. Por unanimidad se aprueba la gestión del Comité y lo propuesto por el compañero Martínez.

UNA PROPOSICION

Inmediatamente después se da lectura a la siguiente proposición:

«Al Congreso

Los delegados que suscriben tienen el honor de someter al mismo, vista la situación creada por los enemigos de la clase trabajadora a las cigarreras madrileñas, la siguiente proposición urgente: Primero. Las representaciones de las cigarreras y tabaqueros protestan energicamente ante las autoridades correspondientes contra las coacciones que sobre las asociadas en la Asociación de Madrid se vienen ejerciendo en la Fábrica de Tabacos, hasta el extremo de que les es imposible realizar todo labor.

Segundo. Que esta protesta se haga ante los ministros de Hacienda y Gobernación, a los cuales se reclamará el respeto al derecho de asociación.

Tercero. Que se nombre una Comisión que se traslade a los referidos ministerios, compuesta por varios delegados, autorizada para que haga presente a los señores ministros de Hacienda y Gobernación que las restantes Fábricas están dispuestas a no consentir que se cometan tales atropellos con sus compañeras de Madrid, si el Gobierno no les evitara inmediatamente.

Madrid, 12 de julio de 1920.—Ramón Martínez, Salvador Parach, Agustina Arruti, Ángel Martínez, José Noguera.»

Chacón estima foja la proposición, y sostiene la necesidad de que se tome un acuerdo más radical.

A su juicio, debe irse al plante general si la Compañía sigue amparando a los coaccionadores de las compañeras asociadas. Ramón Martínez cree que en la proposición está recogido lo que Chacón propone.

Este compañero insiste en que es necesario significar desde ahora mismo la decisión de las cigarreras españolas de practicar la solidaridad con las compañeras de Madrid.

Por unanimidad se acuerda añadir a la proposición un párrafo que diga que los tabaqueros están resueltos a ir a la huelga general si no se impiden las obediencias de las operarias no asociadas.

Chacón propone que, para organizar el plante, los delegados deben comenzar a comunicarle este acuerdo a las Secciones respectivas, aprobándose así en medio del mayor entusiasmo.

Inmediatamente después se procede al nombramiento de la Comisión que ha de ir a cumplimentar los acuerdos, y resultan elegidos Ramón Martínez, José Cobos, Josefa Guerrero, Amparo Sarzo, José Noguera, Consuelo Rabañal, Ángel Martínez y Agustín Arruti.

Después de fijar la hora en que ha de comenzar la próxima, se levanta la sesión.

Segunda sesión.

A las cinco de la tarde declaró abierta la sesión el compañero Vivanco.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior, con algunas aclaraciones de Chacón, la Comisión que ha visitado a los ministros de la Gobernación y Hacienda pasa a dar cuenta del resultado de su entrevista.

Visitaron primero al subsecretario de Gobernación, a quien explicaron los antecedentes del conflicto de la Fábrica de Madrid y el proceso que él ha seguido hasta culminar en los incidentes actuales. Ramón Martínez explica sobriamente los términos de la conversación sostenida con el Sr. Ruano, que se mostró muy extrañado de la conducta de las obreras que persiguen a las compañeras asociadas, mostrándose partidario de la organización sindical, ya que ella establece la responsabilidad colectiva.

ciadas de Madrid sean hostilizadas en la forma en que viene haciéndose, llegándose incluso al planteamiento de la huelga general en todas las fábricas de España.

Al ministro de Hacienda no pudo verlo la Comisión; pero la entrevista se celebrará en breve.

A requerimientos de algunos delegados, Ángel Martínez da algunas explicaciones complementarias sobre este asunto. Por unanimidad se aprueba la gestión de la Comisión.

Inmediatamente después se da lectura de una carta de la Sociedad de albañiles «El Trabajo» saludando al Congreso. Ángel Martínez habla para agradecer el saludo de la Sociedad de albañiles, proponiendo que se correspondiera a ese saludo con una carta en la que se exprese el deseo del Congreso tabaquero de que esa Sociedad salga triunfante en la lucha que actualmente mantiene contra la clase patronal.

Entre aplausos de los asambleístas se adopta la proposición de Martínez.

DICTAMEN SOBRE LAS CUENTAS

La Ponencia de revisión de Cuentas da lectura a su dictamen favorable a las que presenta el Comité, elogiando además la claridad con que ellas han sido llevadas.

Ramón Martínez, de la Ponencia, interviene para ampliar el dictamen y decir que conviene manifestar, para desmentir ciertas campañas maliciosas, que el compañero Chacón, durante los catorce meses que estuvo al servicio absoluto de la Federación, percibió una cantidad que implica un salario de 6,31 pesetas por día.

Ángel Martínez manifiesta la conveniencia de que consten en acta estas cifras y estos hechos.

Puesto a aclarar las cosas, se hace constar también que Chacón ha hecho gratuitamente todos los trabajos de secretario. El Congreso acuerda seguidamente y por unanimidad ver con gratitud la conducta del camarada Chacón.

EL CASO DE LA SECCION DE VALENCIA

Se pone a discusión si esta Sección debe considerarse incluida en la Federación.

El representante de aquella expone que, en su concepto, considera que se encuentra legalmente formando parte de la organización, aunque por circunstancias especiales no haya pagado la Sección. Esta ha procurado secundar las instrucciones recibidas del Comité, y ha llegado hasta a realizar algunos plantés, venciendo no pocas dificultades y librando algunas luchas con elementos poco propicios a la campaña emprendida.

Afirma que la nueva Junta tiene el propósito de satisfacer todas las cuotas que sean necesarias y han pagado las demás Secciones.

Otro representante, el compañero Boan, corrobora lo manifestado por el anterior, subrayando que el hecho de haber solicitado la asistencia al Congreso la Sección de Valencia demuestra que ésta no rehuye aportar su esfuerzo a la obra emprendida. Añade que está dispuesto, pues lo tiene en su poder, a abonar las cuotas que se adeuden del tiempo de la gestión de la Directiva a que pertenece.

Detalla lo ocurrido en aquella Fábrica con motivo del prencito de las cajetillas de elaboración y procedencia extranjera, para cuya operación fueron pedidas, mediante anuncios en los periódicos, operarias extrañas a la Compañía.

Termina manifestando que la representación de que forma parte es legal, y que, aunque haya disidentes, siempre hay en Valencia un grupo numeroso y disciplinado que está dispuesto a llegar adonde sea para lograr el éxito del movimiento.

(Sigue la sesión.)

Crisis en Baviera

LOS SOCIALISTAS INDEPENDIENTES SE NIEGAN A FORMAR PARTE DEL GOBIERNO

MUNICH, 13.—Habiéndose negado los socialistas independientes a participar en el Gobierno bávaro, se va a constituir un Gabinete de concentración burguesa.—Radio.

Contra la plaza de toros monumental

La minoría socialista del Ayuntamiento, secundando la oposición hecha por los diputados socialistas de la Diputación a la construcción de la plaza de toros monumental, ha presentado la siguiente propuesta:

«Al excelentísimo Ayuntamiento:

Según referencias de la prensa, la excelentísima Diputación provincial de Madrid, en su afán de contribuir con mayor eficacia a la obra civilizadora de elevar la medida cultural de nuestra ciudad, proyecta edificar una plaza de toros monumental capaz para más de 25.000 almas.

Nada diríamos de esta iniciativa, reveladora de las honras preocupaciones espirituales y culturales que acentúan a los respetables señores diputados provinciales que patrocinan el proyecto, si no tuviéramos noticia de que el lugar donde se pretende construir ese nuevo magnífico templo al arte de Cúchares, Pedro Romero, Guerrita y Jocelito, es de los destinados al proyecto de extrarradio para calles y plazas públicas; es decir, la edificación de la plaza modifica los planes del Extrarradio.

Como si esto se hiciera podrían sufrir perjuicio los intereses municipales y, probablemente, también la salubridad del vecindario, entendemos que el Ayuntamiento debe informarse del emplazamiento que va a tener la referida plaza monumental, y en el caso de que afecte al plano del Extrarradio, oponerse a dicho emplazamiento por todas las vías legales.

Y con este objeto formulamos la siguiente propuesta al Concejo. Casas Consistoriales de Madrid, a 10 de julio de 1920.—Mariano García Cortés.»

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Succursales: Bidebarrieta; Arragueta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

Consejo de ministros

A las cinco y media de la tarde se reunieron en la Presidencia los ministros para celebrar Consejo.

Momentos antes había conferenciado el Sr. Dato con el embajador de la Argentina.

El ministro de Hacienda declaró que se ocuparían principalmente de la cuestión de los trigos y harinas.

Bergamín dijo que contaba en la solución de las huelgas pendientes. El ministro del Trabajo comunicó a los periodistas que está harto saliendo para Alicante los funcionarios del Instituto de Reformas Sociales Sres. Perreira y Masa, con el encargo de procurar el arreglo de la huelga de alpargateros de Elche.

El de Gracia y Justicia indicó que publicará una real orden aclaratoria al decreto de Alquileres, para evitar que los caseros apelen al procedimiento de preletar que necesitan los locales para desalojar a los que ocupan industrias cuyos precios de arrendamiento quieren elevar.

Los demás ministros no hicieron declaraciones de interés a la prensa del Consejo.

Acción obrera en Madrid

LOS PORTLANDISTAS

Nada nuevo que decir respecto de esta huelga, pues no es una novedad que los compañeros la sostengan con tenacidad y gallardía.

Piden 40 por 100 de aumento, como ingreso en caso de accidente del trabajo y 100 horas de reconocimiento del médico por cuenta del patrono.

El jornal máximo actual es de 6,25 pesetas, cuando se trabaja. El movimiento de huelga va muy lento. De los 203 huelguistas, 23 solamente han bajado, y a vencer.

LOS ALBAÑILES

Esta mañana, a las once, fue convocado el Comité de huelga en el ministerio de la Gobernación. Convinieron con el ministro en nombrar tres compañeros que formen parte del Comité paritario encargado de llegar a una solución de concordia. La presidencia del mismo la ocupará un vocal del Instituto de Reformas Sociales.

LOS EMBALDOSADORES

Son ocho ya los señores de huelga que están soportando, con admirable firmeza, estos valientes compañeros. La estampana de la clase patronal, que hasta ahora se ha negado sistemáticamente a conceder las justas mejoras que los embaldosadores reclaman, parece que empieza ya a quebrarse.

Efectivamente, tenemos entendido que los patronos, comprendiendo que los obreros están dispuestos a continuar en sus trescientos días de huelga, están animados de un deseo de conciliación. Han llamado a conferenciar a los obreros sobre la base del aumento solicitado. No han podido hacer cosa mejor, pues difícilmente los huelguistas podrán seguir por hambre, como seguramente esperarían. De 220 huelguistas, solamente 70 están parados, pues los otros, bien en su oficio, con las mejoras solicitadas, bien en diversas otras ocupaciones, lo cierto es que no dejan de llevar el jornal a casa, mientras los patronos empezaron a darse cuenta de que tienen la batalla perdida.

REUNIONES PARA MAÑANA

Salón grande. A las seis y media de la tarde. Colmatoreros de carruajes.

Salón pequeño: A las seis de la tarde. Tapiceros, y a las nueve de la noche. Pelojeros.

Locaut en Jerez de la Frontera

LAS HUELGAS DE CAMAREROS, COCHEROS Y BARBEROS. — EL VIAJE DE CORDERO Y SABORIT

JEREZ DE LA FRONTERA, 11.—Es casi total el locaut en las bodegas y en el ramo de la tonelería, amenazando extenderse a otros gremios.

Si los sindicalistas no persistieran en el desprecio del capataz de la viña «El Romano», quizá los vintañeros de la calle Idolo desistieran de que los acomodos se hicieran en dicho local. Enoncez desaparecieron las causas del boicot a la Casa González Byass y Compañía, que ha motivado el locaut.

La actitud de los de la calle Idolo tiene la atenuante de que obran en legítima defensa al ver a su Sociedad dividida por la labor de los sindicalistas campesinos. Estos deben tener en cuenta que para dividirla alimentaron las pequeñas de los descontentos en su empeño de arrastrar a la Sociedad al Sindicato único y a la Confederación del Trabajo.

Al no levantar el boicot a la Casa González, le han dado un formidable golpe a la huelga de campesinos con el locaut, porque se aleja la solidaridad.

Además el capataz de la viña «El Romano» obedeció a los obreros vintañeros. Estos están dispuestos a defenderlo. Los camareros ingresan en los establecimientos que aceptan las bases, que son muchos.

Los cocheros y oficiales barberos se ven asistidos de una fuerte corriente de opinión, que los alienta.

Seguramente vencerán. Se espera con impaciencia la llegada de Saborit y Cordero, que tomarán parte en varios actos de propaganda.—C.

El más fino :: ::

:: :: El más puro

Coñac FARO

Pedido en todas

:: :: partes :: ::



